

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 16 DE JUNIO DE 1920

NÚM. 221

Más de cincuenta casos de peste bubónica en Veracruz Un Comité norteamericano recomienda no reconocer al Presidente Huerta

Graves revelaciones de la política suramericana Lo que ha pasado en Haití y Santo Domingo

Los socialistas alemanes estorban la formación del nuevo ministerio

Berlín, 14.—Como consecuencia de la oposición presentada por los socialistas de la mayoría, Heinze renunció a formar el Gabinete.

Berlín, 14.—Muller tuvo que desistir de formar el nuevo Gabinete por haber fracasado sus negociaciones con los socialistas independientes.—Havas

Participación de matrimonio

Hemos recibido las siguientes:

«Rosario v. de Céspedes tiene el honor de participar a usted el próximo matrimonio de su hija Mercedes con el señor don Federico Volio.»

«Gerardo Volio y Josefina G. de Volio tienen el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Federico con la señorita Mercedes de Céspedes.—San José, Junio de 1920»

Al agradecer tales tarjetas, consignamos nuestros votos por la ventura del futuro hogar.

Esta noche en el Parque Central

Esta noche, si el tiempo lo permite, se efectuará en el Parque Central el concierto de la Banda Militar, conforme al siguiente programa.

- 1º Marcha cosaca; Pares
- 2º Obertura Fantástica; Gavaert
- 3º Serenata. Para Corno Inglés y Flauta; Titi

Solistas Víctor M. Guillén y Carlos Jiménez

- 4º Los Cuentos de Hoffmann, Fantasía; Offenbach
- 5º La Duquesa del Bal Tabarin, Fox Trot (estreno); Bard

El Director

Roberto Cantillano

Memorandum oficial

Gobernación.—Se concedió permiso a Casimiro Cárdenas, para separarse de su puesto de Jefe Político de Nicoya. Se nombró a Gabriel Villegas Jefe Político de Grecia.

Se aceptó la renuncia que el Jefe Político de San Rafael, Raimundo Villalobos, presentó, y se nombró en su lugar a Alfredo Poitguez.

Nombróse al señor Alfredo Jiménez Oreamuno, Tenedor de Libros de la Dirección General de Telégrafos.

Policía.—Se nombró para Agente de Policía de San Nicolás, Cartago, a Crisanto Pérez Monge; para Agente de Policía de Concepción a Apolonio Hernández; para Agente de Policía de Guácimo a Juan Rafael Marín; para Agente de Policía de La Mansión a Otoniel Hernández; para Agente de Policía de Cañas Dulces a Indalecio García.

Se aceptó la renuncia presentada por el Superintendente de Seguros, señor Lic. Jorge Tristán Fernández y se nombró en su reemplazo al Lic. don Blas Prieto.

Cervelat Wurst, Rumford, Baking Powder, compuesto solamente de fosfatos, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

Comienza a revelarse ante el mundo la tiranía yanqui en Santo Domingo y Haití

Nueva York.—Mr. Otto Schoenrich, de Nueva York, que ocupó la Secretaría del Ministerio de Hacienda de la República Dominicana, declara que la hoj de servicios de la Administración militar norteamericana en Santo Domingo, debe causar profunda pena y el desorden en la de Haití debe producir resentimiento y vergüenza. Dice que aunque se han realizado importantes progresos materiales y de instrucción, todo ha sido a costa de la supresión completa de las libertades populares, imponiéndose una censura tiránica y toda una serie de medidas opresoras y arbitrarias de absoluto corte prusiano militar. Agrega que hay que abogar por el honor de esos pueblos ultrajados.

Conferencia británica-rusa en Londres

Londres.—Se celebró aquí, en Downing Street, una conferencia británico-rusa. Por la Gran Bretaña asistieron el Premier Lloyd George, Bonar Law, Earl Curzon, Sir Robert Hope y Mr. Harmworth. Por Rusia asistieron M. Krassin, Comisionado de Comercio, y Mr. M. Klisko. Se trató acerca del restablecimiento de las relaciones comerciales entre Rusia y la Europa Occidental.

La política de Chile en Sur América

La Paz (Bolivia).—Los diarios de esta capital están publicando fuertes artículos pidiendo al Gobierno que investigue la acusación lanzada por el Dr. José Carrasco, ex-Ministro de Bolivia en el Brasil, revelando que en 1904 Chile pretendió hacer una alianza con el Perú contra Bolivia. Los estadistas chilenos se han apresurado a desmentir el hecho. Pero la versión peruana es que Chile ofreció realmente la alianza a condición de la cesión absoluta a Chile de las disputadas provincias de Tacna y Arica, compensando al Perú con el territorio de la parte setentrional de Bolivia. Esta es la sensación del día.

Despropósitos telegraficos

Limón, junio de 1920.

El servicio de Telégrafos de es o no necesario al país?

El ramo de Telégrafos de produce o no al Estado?

Si se los produce, el servicio debe ser bueno por eso. Si no, creemos que el servicio debe ser bueno también por el servicio mismo, por la conveniencia pública, por el prestigio nacional, por la civilizada condición de universal de ese medio de comunicación; por ser importante entre los que más esa rama del progreso, y principal entre las principales esa renta del Gobierno.

A propósito: con el objeto de que sufran menos retrasos y pérdidas las personas que han de embarcarse y que esperan de aquí aviso inmediato respecto a la salida del vapor en que se irán; y de que el comercio padezca menos perjuicios y de que el público en general tenga comunicación oportuna con el resto del país, se ha ideado transmitir por medio de la carreta mu-

Búlgaros y turcos uniéndose para la guerra

Constantinopla.—Los búlgaros están entrando en gran número a Turquía y uniéndose a los turcos para combatir a los griegos. Según Ekran Bay, los búlgaros formarán la columna vertebral de las fuerzas que entren a la guerra. El Coronel Jafar Tayar, Comandante turco en Adrianópolis tiene disponibles 20.000 hombres. Los nacionalistas turcos han ocupado la ciudad de Koumkalch, a la entrada Sur de los Dardanelos. Anzevour Pachá, el único capacitado que apoya al Sultán, está herido gravemente en Anatolia y su jefe de Estado Mayor ha sido ahorcado por los nacionalistas. Es inevitable la guerra.

Vuelo en aeroplano

de Roma Tokio

Tokio.—Después de haber vencido las distintas etapas de su itinerario llegaron a ésta los Tenientes Masseiro y Ferrari, aviadores italianos, efectuando el vuelo desde Roma, con un mensaje del Rey de Italia para el Emperador Yoshihito. Hicieron escala en Taikú, Seoul, los estrechos coreanos y Osaka. Durante el viaje cruzaron zonas peligrosas. Aquí se les recibió triunfalmente.

Los Estados Unidos y México

Washington.—El Comité presidido por el Senador Fall, que ha llevado a cabo una investigación para saber la verdad acerca de la situación mexicana, recomienda que no se reconozca al Presidente Provisional Adolfo de la Huerta, hasta que se haya asegurado que su elección es aprobada por el pueblo mexicano y que demuestre que su administración es de carácter más estable y que está dispuesto a cumplir las reglas de la cortesía internacional y las obligaciones impuestas por los tratados. Si el Gobierno mexicano no acepta esas condiciones se le exigirá la entrega de los mexicanos responsables de los sufrimientos y pérdidas de los ciudadanos norteamericanos para que respondan a los cargos que pesan sobre ellos.

Descuido

en extremo lamentable

Como además de «La Prensa» editamos en nuestros talleres otros periódicos, por descuido lamentable, intercalamos ayer en el discreto estudio pedagógico de D. Luis Dobles Segreda, que el diario vespertino ha venido publicando, una nota de «El Grito del Pueblo». Notado a tiempo el error fué hecha la corrección debida, pero cuando ya habían salido a circulación alrededor de 150 ejemplares de «La Prensa».

FALCÓ Y BORRASÉ

nicipal de Limón los telegramas de «preferencias», dejando, así, a beneficio del Gobierno la entrada bruta que por tal servicio se perciba.

Se moviente.

Los rusos entraron a Armenia

Londres.—Dos Regimientos de caballería rusa cruzaron la frontera de Armenia en Uzuncala y avanzaron dentro de territorio armenio. Armenia protesta ante el Gobierno de Moscow y ha enviado tropas para expulsar a los invasores.

Nuevo Académico Francés

Paris.—En sesión solemne la Academia Francesa recibió a Henry Bordeaux, para llenar el sillón vacante de Jules Lemaitre, a quien elogió en su discurso. Apadrinaron al nuevo Académico los insignes Mariscal Joffre y Paul Bourget.

1000 delegados en Chicago

Chicago.—Un poco más de 1000 delegados estuvieron presentes en la Convención Republicana de Chicago, para decidir la designación presidencial. Las reuniones fueron laboriosas.

El asunto de los prisioneros de guerra

Ginebra.—Se ha concluido un convenio entre Alemania y Rusia para la repatriación de los prisioneros de guerra rusos que todavía están en territorio alemán. El convenio estipula que los prisioneros serán llevados a Riga y después atravesarán la Lituania.

Asimismo, el Premier de Hungría irá a los Estados Unidos para arreglar la repatriación de los húngaros que se encuentran en Siberia. Su traslado se hará vía Vladivostock y San Francisco de California.

La peste bubónica en Veracruz

Habana.—Está plenamente confirmado el apareamiento de la peste bubónica en el puerto mexicano de Veracruz, siendo por consiguiente una amenaza para las Antillas y Centro América. Se han presentado en forma alarmante y grave más de 50 casos. El Gobierno norteamericano ha enviado barcos-hospitales, médicos, enfermeras y medicinas, recomendando cuarentena general mientras se logra aislar el foco de la peste.

Unidades de guerra de la escuadra norteamericana en aguas de Honduras

Tegucigalpa, 12 de junio.—En diarios de esta capital se ha revelado la noticia de que la Compañía de Zuzuela «Unda», al terminar su temporada en el Teatro Nacional se sustrajo varias decoraciones valoradas en 800 dólares.

—La sociedad está consternada con motivo de la catástrofe ocurrida en el mineral de San Juancito.

—Con motivo de la inquietud política del país continúan indefinidamente en aguas nacionales varias unidades de guerra de la escuadra norteamericana.

Corresponsal especial

Cervelat Wurst, Rumford, Baking Powder, compuesto solamente de fosfatos, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

Próximo Baile Rosado

Varias señoritas de nuestra sociedad, con el objeto de amenizar un poco la vida monótona de la capital, amablemente solicitaron a doña Rosa Cañas de Young les prestara su salón para hacer un baile en el cual todas las señoritas que concurren deberán ir luciendo vaporosos trajes color de rosa.

Ya contrataron la orquesta, que dirigirá el conocido Maestro Ricardo Jiménez.

Han encomendado recolectar las cuotas entre los jóvenes que asistirán, al miembro del Comité, don Juan María Castro Dobles.

Por los preparativos que se hacen y el entusiasmo que hay entre las señoritas, promete ser una nota simpática que hará eco en nuestra sociedad.

Los Ejercicios Espirituales

Los ejercicios espirituales de las Madres Católicas de Sión se verificarán del 21 al 27 del corriente, a las ocho y media de la mañana, en el Colegio de Sión. A estos actos se invita no sólo a las asociadas sino también a las señoras que deseen concurrir.

LA PRESIDENCIA

Se da de baja a muchos militares

Se ha dado una orden general del día, por la cual se dan de baja como a unos veinticinco oficiales que se encontraban en servicio activo.

Entre lo más importante de dicha orden se encuentra lo siguiente: Se da de baja del servicio activo al Coronel don José María Sandoval, quien prestaba sus servicios en la Comandancia de Plaza.

Se nombró para Primer Comandante de la Artillería al Coronel don Juan María Quesada; y para Segundo Comandante de la misma al Coronel don Francisco Chacón.

Se suprimió la guarnición militar de la plaza de Liberia, quedando solamente el servicio de policía.

Nombramientos

Fueron nombrados para escribientes interinos de la Sala Primera de Apelaciones, Juzgado Primero Civil de San José, Alcaldía de San Carlos, Alcaldía de Esparta y Juzgado Civil de Limón, los señores Francisco Monge Rodríguez, Rogelio Gólicher Quirós, José María González Cruz, Luis Vasco Coto y Eladio Robles Salazar, respectivamente.

Nuevo abogado

La Corte en su última sesión acordó inscribir en el Catálogo respectivo al señor Marco Antonio Argüello Alvarado, quien recibió el título de Licenciado en Leyes.

Almacén de música PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades. Delicias en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

Editorial

El odio y el ataque de los perversos nos tiene sin cuidado: pero nos inquietaría mucho la crítica de las gentes honradas

Nuestro empeño en pro de la sanción punitiva es hartamente incómodo: tanto más, cuanto que no tenemos motivo de venganza personal contra nadie, y sí en cambio no pocos allegados y amigos a quienes fácilmente se podría enjuiciar, por su criminal ingerencia en el pasado régimen.

Todo, empero, lo hacemos a un lado, deseosos de contribuir a que se haga en el país obra moral y estable, que sirva de estímulo a las generaciones futuras.

Sería más placentero para nosotros (así como para don Julio Acosta, quien de seguro cumplirá sus promesas) echar tierra sobre el pasado... en pos de simpatías: pero ello no estaría de acuerdo con la moral en forma alguna.

Proceder en guisa tan agradable, sería lo mismo que abrir un surco de perversidad y corrupción.

Obtendríase el saludo y el abrazo de los culpables que temen por sus crímenes: pero también, al mismo tiempo, la crítica muy merecida de las personas dignas y honradas.

¿Y no es acaso preferible el odio implacable de los perversos que el justiciero ataque de quienes poseen un criterio sano y una recta conciencia?...

Nosotros confiamos en la entereza del actual Presidente de la República y, después de haberle dado un mes de tiempo para prepararse, esperamos que sabrá responder a los anhelos del pueblo.

Salvemos la moral, que ya se hunde, pensando en nuestros hijos.

De lo contrario, ellos optarán por la vileza, al advertir que en Costa Rica se premia y enaltece a los malvados, en tanto que a los hombres de marcada ecuanimidad y honradez—porque no adulan, intrigan ni olfatean—se les deprime y se les mira con el mayor desdén.

Municipalidad de San José

Jefatura de Sanidad AVISO

De esta fecha en adelante se compran ratas a razón de DIEZ CENTIMOS (¢ 0-10) cada una, en el Almacén Municipal, de las 8 a las 10 a. m. y de las 12 m. a las 4 p. m.

El Jefe de Sanidad,

Roberto Fonseca Calvo

Noticias Mundiales

Crisis Ministerial en Italia - La Alianza Franco-Belga

La situación en Rusia es un misterio

París, 15.—Se sabe que los círculos oficiales no han recibido ninguna confirmación de la contrarrevolución. Radiogramas de Moscú recibidos esta mañana siguen indescifrables.—Havas.

Conferencias entre los Premiers francés e inglés

París, 15.—A solicitud de Lloyd George, Millerand acepta que la entrevista de los dos Premiers se realice en Boulouge-Sur-Mer el día 21 del presente mes.—Havas.

El asesinato de Essad Pachá

París, 15.—«Le Temps» publica un memorial que había recibido de Essad Pachá algunos minutos antes que éste fuera asesinado. En ese documento Essad Pachá relata el papel desempeñado por él y su acción en la crisis europea: explica como unió espontáneamente la suerte de Albania a la de los aliados y protesta contra el tratamiento que él recibió en cambio. «Le Temps», comentando este documento, constata que Essad Pachá no fué recompensado por sus esfuerzos en favor de los aliados y agrega que la valentía con que acurpó la causa aliada y la fidelidad con que la sirvió lo hacían acreedor y digno de una suerte mejor.

Crisis Ministerial en Italia

Roma, 15.—Giolitti ha tenido varias entrevistas con distintos hombres políticos y hará conocer al medio día la composición del Nuevo Gabinete. A instancias de Giolitti Orlando conservará probablemente la Presidencia de la Cámara de Diputados.—Havas.

La muerte de la Rejane

París, 15.—La famosa artista Rejane, de fama mundial, que tanto brilló en la pieza Madame Sans Jene, donde desempeñaba con arte incomparable el papel de «La Mariscale Lefevre», acaba de morir en París. Apenas hacía dos meses que el Presidente Deschanel la había condecorado con las insignias de la Legión de Honor en un banquete íntimo que fué por cierto muy comentado.—Havas.

VARIADO SURTIDO de persianas, felpudos, maletas, refrigerantes, maceatas y almohadas acaba de llegar AL SIGLO NUEVO.

Alianza franco-belga

Bruselas, 15.—Relativamente al acuerdo militar proyectado entre Francia y Bélgica, «La Libre Belgique» dice que hubo una junta oficial entre el Mariscal Foch y el Jefe de Estado Mayor belga General Maglincs.—Havas.

La Colombiana

Es la Casa Más Surtida en Estilos y Colores

Apartado 699 San José Teléfono 751

Sociales y Personales

Regresó a la finca La Flores, el caballero don José González Barrantes. —Doña Brunilda Araya de Chinchilla se encuentra, desde hace días, gravemente enferma.

—Don Blas Prieto ha restablecido del todo del accidente que sufrió en días pasados.

—El sábado próximo partirá para Cuba el joven Dagoberto Escalante.

—En breve le será practicada, una operación a la estimable señorita Rosa Blanca Díaz Fallas, quien se encuentra en Puntarenas.

—Aún sigue delicada de salud doña Emilia Silva de Castro.

—Mariita, hija de don Manuel Antillón, está muy enfermita, con fiebre tifoidea.

Una nueva línea telegráfica

El Sub-Director General de Telégrafos, señor Sagot, tiene en estudio un magnífico proyecto para establecer una nueva línea telegráfica entre la capital y puerto Limón.

Esa línea se hace muy necesaria para descargar trabajo en la que hoy existe y que pasa por innumerables estaciones, y además, se logrará evitar la interrupción en las estaciones lluviosas.

Esa segunda línea se conecta con una que termina en Pacayas y de allí se tienden los hilos hasta juntarse con otra que sale de Guápiles a Limón; en consecuencia, la nueva línea que habrá que tender será de veinte kilómetros y el gasto será muy poco relativamente.

Estricta cuarentena en el puerto de Corinto, en Nicaragua

Managua, junio.—Se está procediendo a estricta cuarentena en el puerto de Corinto con motivo del peligro de la fiebre amarilla y la peste bubónica en el litoral del Pacífico.

—El laborioso Dr. Salvador Mendieta acaba de enviar a una casa editorial de España, el tomo II de su obra «La Enfermedad de Centro América».

—No se puede predecir todavía el resultado de la campaña presidencial, tal es la confusión y el calor de los partidos.

Corresponsal.

Peste bubónica y fiebre amarilla en El Salvador

El rumor que venía circulando de haber aparecido dos terribles epidemias en la hermana República de El Salvador, desgraciadamente está teniendo confirmación.

Según radiogramas de fuente autorizada sábase que se han presentado los primeros casos de peste bubónica en el puerto de La Libertad, y casos de fiebre amarilla en la ciudad de Sonsonate, inmediata al puerto de Acajutla, produciendo esto el consiguiente pánico en la nación cuscatleca.

No dudamos que el Gobierno salvadoreño, que cuenta con buenos elementos para estos casos, aislará pronto esos focos de epidemia, evitando así desgracias en todo el litoral. Quedan así justificadas las medidas dictadas para nuestros puertos de ambos mares, Limón y Puntarenas.

BOTICA NACIONAL Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL

Protesta de un grupo de ciudadanos honrados contra

el nombramiento de un empleado tinoquista En dónde estan la justicia y el premio para los buenos?

San Mateo, 12 de junio de 1920.

Sr. Director de «La Prensa»

San José

Sr. Director:

En La Gaceta fecha de junio 6 aparece el nombramiento de don Manuel Alfaro González como Agente Principal de Policía del distrito mineral del Monte Aguacate.

Este nombramiento nos ha sorprendido muchísimo, pues, con el conocimiento que tenemos de los hechos del mencionado señor, y sabiendo como lo sabemos que era tinoquista y un extirano de aquel régimen infame.

Al que suscribe, junto con demás compañeros, nos tocó poner al antedicho señor Alfaro González en libertad, cuando en la revolución de Febrero, él se había opuesto y había sido apresado por tal oposición a la lucha libertadora.

Esta aclaración se hace con el único fin de que se sepa la verdad de las cosas. Ningún motivo personal interviene en ella.

Además de lo antedicho, el señor don Lisandro Azofeifa, quien es ahora el que desempeña el puesto de Agente Principal de Policía del distrito del Monte Aguacate, desde muy al principio de la tiranía, ha sido constante y aferrado contrario al régimen de los tiranos; y con razón uebida, él goza de popularidad y de la confianza de todos los elementos de este distrito.

Si Ud. tiene a bien publicar esta carta en las columnas de su importantísimo diario, será para ayudar a la causa de la justicia y merecerá el agradecimiento de los residentes de este distrito mineral.

Tengo el honor de ser, del señor Director, muy obsecuente y S. S.

ISMAEL ALVAREZ M.

San Mateo, 12 de junio de 1920.

(Minas Aguacate)

Sr. Director de «La Prensa»

Señor:

Nosotros los mineros, habitantes del distrito mineral del Aguacate, le dare-

MURILLO Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, ¢ 8,50 docena, para hombre, ¢ 7,00; satin para forros, ¢ 1,00 vara, manta a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a ¢ 4,25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de ¢ 2,00 a ¢ 1,25, género azul a ¢ 1,50 de media seda a ¢ 4,00; gro, lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquitero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la baja del cambio.

VICTOR MURILLO

Tienda de Modas

«PARIS»

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos Nariz, y Garganta Horas de Oficina: De 10 a 11 y media: de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES de Zeledón Hnos.

Desde el 15 de Abril tenemos en baratillo Lienzos, Mantas, Driles y Zarazas.—En esta tienda encontrará usted vestidos de casimir a ¢ 60⁰⁰ (Saco y Pantalón).—Fijése bien en «LA VIOLETA»

Vísitenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Betún Francés LEON NEGRO Sauma e Hijos

Confraternidad entre Costa Rica y El Salvador Opinión del Doctor Manuel Castro Ramírez

En sección editorial de nuestro estimado colega «La Prensa» de San Salvador, fecha 29 de mayo reciente, con el título de «La situación de Costa Rica» se da a conocer un expresivo reportaje del Dr. Manuel Castro Ramírez, ilustre amigo nuestro. Lo reproducimos con gusto y dice así:

«Uno de nuestros redactores visitó hoy al señor doctor don Manuel Castro Ramírez, quien, como los lectores saben, acaba de regresar de Costa Rica, en donde estuvo como Agente Confidencial y representante personal del Presidente señor Meléndez en la solemne toma de posesión del Presidente de aquella República hermana, don Julio Acosta.

Nuestro apreciado entrevistado, amablemente, nos dió las siguientes impresiones sobre la situación política de aquel bello país, al cual estamos vinculados por lazos tradicionales de afecto. La ascensión al Poder del Sr. Acosta despertó en Centro América gran regocijo y simpatía, exteriorizados en una forma nueva hasta hoy. Los Gobiernos enviaron Delegados Especiales para asistir a la solemne ceremonia del 8 de mayo. Nicaragua estuvo representada por el Dr. Gutiérrez Navas; Honduras por el Dr. Zúñiga Huete y Guatemala por el Licenciado Cruz Meza.

Ese día estuvo de gala Costa Rica. Todo el país celebró con alborozo el advenimiento de un régimen constitucional que garantiza el retorno a la vida de la libertad y el derecho.

El Presidente Acosta goza de generales simpatías y nadie duda de su amor a las instituciones y de su acendrado patriotismo. Acosta es sereno, ecuaníme, ilustrado y posee un don de gentes exquisito, que le atrae el afecto de todos, sin distinción de colores políticos. Está rodeado de ciudadanos honorables e ilustrados y su bandera es de unión y concordia.

La obra que le toca realizar en lo administrativo y económico, es en verdad difícil y complicada; pero como está dispuesto a gobernar dentro las disciplinas de la ley y sin más guía que el bien nacional, tiene abierto el camino para el éxito.

En especial, la situación económica de Costa Rica es grave. En los dos últimos años de Gobierno las emisiones de billetes y las deudas del Estado se elevaron a muchos millones.

Mas el país es rico, produce mucho y se ha iniciado un régimen de estricta pureza. El Presidente Acosta estudia con calma y honda penetración ese problema para darle acertada solución.

Allá nadie duda de que el régimen que acaba de inaugurarse en Costa Rica, después de los días de prueba a que estuvo sometido aquel privilegiado país, merecerá el reconocimiento y simpatía de todos los Gobiernos, porque es exponente de la voluntad nacional, consagrada en la elección más libre que recuerda Costa Rica.

Al finalizar nuestra entrevista, preguntamos al doctor Castro Ramírez si el señor Presidente Acosta recuerda siempre con cariño a El Salvador, y nos contestó:

«El Presidente Acosta se muestra agradecido de la actitud salvadoreña. Estima que la nota de nuestra Cancillería dió el golpe de gracia al régimen pasado y la calificó en su brillante Mensaje inaugural como «documento notable e irrefutable». Al despedirme de él, con la sinceridad que le es propia, me dijo: «un abrazo a todos los salvadoreños».

LAS DAMAS de gusto exquisito encontrarán el mejor surtido y a los precios más bajos: blusas, sweaters, enaguas, batistas y ropa interior para niños en AL SIGLO NUEVO.

Disposiciones de la Facultad de Medicina

Como habíamos anunciado, la Facultad de Medicina celebró sesión para tratar de trascendentales asuntos y dictar algunas disposiciones a fin de contrarrestar la peste bubónica, caso de que llegue a este país.

Entre otras cosas acordó que se cerraran todos los puertos a los barcos que llegaren de Veracruz directamente o que hayan tocado en aquel puerto.

Con motivo de la fiebre amarilla en El Salvador, acordó que todo pasajero procedente de aquella República o que hubiere pasado por allí, guardará cuarentena de seis días, en un lugar completamente aislado. También acordó la destrucción de ratas por medio de la desinfección con cianuro de potasa, y exhortar a las Municipalidades del país, presten toda cooperación en esta campaña.

ACABA DE LLEGAR un variado surtido de sedería, pañolones, cintas, rebzos, mantas de luto, etc., a precios relativamente bajos AL SIGLO NUEVO.

La revolución en Honduras

MUERTE DEL GENERAL REBELDE CARLOS SANCHEZ

Tegucigalpa, 12 de Junio.—En el último intento revolucionario por la frontera Sur fué herido el general Carlos Sánchez por parte de los Jreveldes. Murió a consecuencia de los balazos. El combate se libró en San Marcos de Colón. El general Sánchez muy joven y por su valor temerario había alcanzado el grado que tenía. Este año fué elegido Alcalde de Comayagüela, pero a consecuencia de un bochínche en esta capital fué herido y procesado. Inquieto siempre salió para la frontera y ha perecido. Los revolucionarios fueron derrotados una vez más. Varias columnas gobiernistas expedicionan por el Sur.

Corresponsal

EN BARATILLO sábanas, fundas, género para manteles, cobijas de varias clases, paños de baño y de manos, medias, servilletas, en el almacén AL SIGLO NUEVO.

El misterio de una niña

El «Diario de Costa Rica» dice que ya apareció la madre del niño que fué abandonado en la puerta de la casa de la señora Lidia Fernández. Pero, esos datos no están comprobados aún, pues la investigación no ha sacado nada en limpio.

Los esposos Salazar Anillón, quienes han adoptado como hija a la niña, que fué bautizada con el nombre de Violeta, desearían NO saber quiénes son los padres de ella.

PARA CABALLEROS casimires, corbatas, capas de hule, navajas Guillet y ropa interior, todo de superior calidad y variado surtido se acaba de recibir en AL SIGLO NUEVO.

El pabellón nacional, izado

Con motivo del aniversario del natalicio de Su Majestad Británica, el Rey Jorge V, el pabellón nacional permaneció izado durante el día de hoy.

Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta. Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas.—Para los pedidos a Ricardo Castaing A. Frente Lamic, San José. A. 15.—1 m.

Reunion Obrera de esta noche

Esta noche, a las siete, se celebrará una reunión obrera en el Teatro Amé-rica, en la cual hará uso de la palabra el diputado don Gerardo Matamoros.

Anoche hubo asamblea en la Confederación General de Trabajadores y se censuró la forma de convocar a los trabajadores para esta reunión.

Algunos trabajadores conscientes están alerta para que no se desbaraten los principios sustentados por la Confederación General de Trabajadores y que constan en su programa.

Hay fundados rumores de que existe cierta tendencia maquiavélica. Si este es el propósito de los obre-

ros que han organizado esta reunión, creemos no conseguirán sus propósitos, pues la Confederación General de Trabajadores combatirá cualquier desviación en sentido político.

Tenemos noticias que harán uso de la palabra el Vicepresidente de la Confederación General de Trabajadores don Juan Rafael Pérez y otros conferenciados.

Prometemos hacer una crónica de esta reunión.

Es probable que asistan a esta reunión todos los trabajadores que se preocupan por las cuestiones sociales.

Cronista obrero

No permita que las maderas de su casa se le pudran. Coja sus goteras pronto.

DURAN & MORA

acaban de recibir la famosa pasta King Groot que venden a 75 céntimos la caja y a \$ 7⁰⁰ la docena. Si no es eficaz, se devuelve el valor.

Ecos de la Sesión del Congreso

Sobre la acusación contra Tinoco y anulación de sus actos se discutió de si se debía pasar en consulta al Colegio de Abogados, pero se desistió de tal cosa.

—Orozco Castro se pronuncia contra los solteros. Presentó un proyecto para establecer un impuesto a los solteros, destinando el producto a pagar el sostenimiento de las oficinas profiláctica, de lo cual se trata también en el proyecto. La ley establece un veinticinco por ciento de aumento en sus sueldos a aquellos empleados que se casen.

—Se presentó un proyecto creando un impuesto sobre bebidas alcohólicas.

—Se presentó un proyecto para construcción de un Palacio Nacional en el lugar que ocupa el edificio de la Artillería

—Se presentó otro proyecto para rebajar los impuestos de la Tributación Directa.

—Se leyó el dictamen sobre las

causas de la carestía, en el cual se apuntan como causas las siguientes: falta de vías de comunicación, poca producción y depreciación de la moneda.

—Fueron leídos varios dictámenes.

—Fueron aprobados en segundo debate los proyectos siguientes: becas a Moisés Vincenzi y Manuel Segura; autoriza a la Junta de Educación de Santa Ana para vender una propiedad; que declara nulos los grados militares conferidos por los Tinoco; construcción de una carretera; construcción de cañerías; que otorga un auxilio a la Municipalidad de Limón; que autoriza votar la suma de ciento setenta y cinco mil dólares para pago de la revolución.

—Se aprobó el decreto que confiere la ciudadanía de honor al doctor Giustiniani, así como también se dispuso entregarle, en sesión especial de la Cámara, una medalla.

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Se abre un curso de Francés

Madame Bournac, maestra francesa, titulada en la academia de Burdeos, abrirá un curso de francés durante el próximo período escolar.

PRECIOS MUY MODICOS

Los alumnos que desean tomar parte en este curso deberán, en los próximos diez días, inscribirse en el domicilio de la profesora, Hotel Washington.

C. Martín & Cía.

Teléfono 349
Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia—Papel Sulphit—Zaraza Negro, Azul y gran surtido de géneros.

Dr. Rubén Castro Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto: Teléfono No. 365

Teatro Variedades

Miércoles 15 de Junio

POR ULTIMA VEZ Y A PRECIOS POPULARES

NORIS

Por Pina Menichelli

Northern Railway Company AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a la 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir de 14 de Junio en Curso, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 1-45 p. m., pasará por Echeverría a las 1-58 p. m., por San Joaquín a la 1-5 p. m., por Heredia a la 1-20 p. m., por Santo Domingo a la 1-28 p. m. y llegará a San José a la 1-45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.

M. M. MARSH,
Superintendente.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

Dr. Edgar Montealegre MEDICO Y CIRUJANO

Ha abierto su oficina en la Casa de Salud del Dr. don Mariano Rodríguez, 100 varas al Norte de la Librería Lines, Horas de despacho: 2 a 4 p. m.—Teléfono 147.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

OPORTUNIDAD Mi casa, sita en la Avenida 18ª Este, frente al Liceo de Costa Rica, que es contra temblores, y consta de sala, 3 dormitorios, comedor, cocina, cuarto para sirviente, baño, reservado, cuarto para guardar objetos varios; corredor con pila para lavado y media agua para leña, la vendo para pagar lo que aún debo de su construcción. Vale ₡ 5,500 al contado, o por lo menos la mayor parte.—Miguel Sababria.—J. 14. 6 v.

A LOS BENEFICIADORES INTERESA!—Vendo de ocasión una Despulpadora para café maduro, tomoño grande. Puede verse en el beneficio de don Guillermo Garbanzo, Calle de San Juan. Para más informes, dirigirse a «La Cooperativas», 100 varas al Norte del Mercado. Alberto Navarro. J. 11—h. s. o.

CABRAS LECHERAS Y PARA CRIA vende José María Zeledón, Aranjuez, 400 varas al Norte de la Aduana.—J. 12—4 v.

RECIBO POR DINERO En esta oficina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, a quien se le ruega pasar o mandar a recogerlo.—M. 17. h. s. o.

LAS JUNTAS DE EDUCACIÓN del Centro y de los Angeles venden Bonos de la Deuda Interna. Admite proposiciones el Tesorero Escolar, Isidro Perera, Apartado 25, Cartago. M. 29-15 v.

TINTORERIA CENTRAL, Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas.

CARLOS PERALTA

Teléfono 218 - Cuesta de Moras

IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ

RESTAURANT BOGOTA

Ofrece sus servicios en su nuevo local, casa, de la señora Beatriz Zamora, 25 varas al Sur de la Botica «El Cometa».—Servicio esmerado de día y de noche.—Cuartos higiénicos y bien ventilados.—Baños de aspersión.—Excelentes cocineros.—Atendido personalmente por su propietario, Domingo A. Jiménez.



Nada tan Agradable y Calmante para el Dolor de Cabeza, como

UNA CREMA SANATIVA
Mentholatum
Indispensable en el Hogar

Produce pronto y radical alivio desde los primeros momentos de su aplicación. Para resfriados y catarros es inapreciable.

Efectivo y Confortante
De venta en Boticas y Droguerías.

Unico fabricante:

THE MENTHOLATUM CO.
BUFFALO, N. Y. E. U. A.



Agentes EXCLUSIVOS

Delcore Aronne y Co.

“La Cabaña”

De Antonio Rescia

Surtido completo en abarrotes y licores extranjeros y del país - Cantina atendida por verdaderos expertos.

Haga una visita al nuevo local, esquina opuesta a la Imprenta Alsina edificio de dos pisos

Almacén y Tienda “LA POUPEÉ”

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarzas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

Virus para destruir ratas

La Secretaría de Fomento ha recibido del Laboratorio Pasteur, Virus para destruir ratas y ratones, que vende con instrucciones para usarlo al precio de costo, o sean colones

2.25 el tubo

San José, 11 de junio de 1920.

La Municipalidad convocada para mañana

La Municipalidad no celebró sesión el lunes último, porque no tuvo quorum. La Corporación está escasa de personal. Han renunciado dos regidores propietarios y un suplente se encuentra fuera del país. Así, pues, de los cuatro suplentes solo queda uno, que es diputado al mismo tiempo.

La Gobernación ha convocado a sesión extraordinaria para mañana por la noche, y se conocerán los siguientes asuntos:

Renuncia del Dr. don Solón Núñez, como miembro de la Junta de Educación de San José.

Excitativa de la Facultad de Medicina sobre el establecimiento de becas en la Escuela de Enfermería de esta capital.

Proyecto del Regidor Presidente Sr. Brenes Gudiño sobre una excitativa al Banco Anglo-Costarricense para cancelación del crédito a cargo de la Municipalidad.

Proyecto de esta Gobernación para reglamentar el servicio de chóferes.

Informe de la Comisión respectiva sobre arrendamiento de unos lotes municipales.

Bases de arbitramento entre la Municipalidad y los Sres. Carranza, para pago de la cuenta de estos señores.

Proposición de doña Dolores Solano de García para tranzar una demanda.

Oficinas que cambiarán de local

En el local que actualmente ocupan las oficinas de la Northern se instalará el Presidente de la República, y la Northern en la casa que tiene la Administración de la Tributación Directa, y ésta se trasladará al edificio conocido con el nombre de la Arena.

Es un proyecto que casi está ya resuelto; pero es absurdo y antieconómico. Las oficinas de la Tributación Directa no pueden, se nos informa, instalarse en el edificio mencionado, por lo incómodo, por lo oscuro de sus reducidísimas dependencias, por lo distante del Banco de Costa Rica, del Registro de la Propiedad y de las oficinas de la mayor parte de los abogados y porque, para los 60 empleados que trabajan allí, sería una amenaza. Además, la bóveda construida, y las serias reparaciones que se han hecho en la casa que hoy ocupa, cuestan al Gobierno cerca, o más tal vez, de ₡ 50,000. Hará ese mismo desembolso, hoy que se trata de hacer economías, el actual Gobierno, para poder arreglar ad hoc el edificio de la Arena? Porque es indispensable repararlo para que pueda la Tributación Directa ocuparlo.

Ojalá se medite más sobre este asunto.

Ahora que gana Ud. mejor salario, haga sus compras en LA MARINA que es la que vende más barato y entonces le quedarán su subsistencia y su salario de antes completamente LIBRE.

Palpitaciones de Alajuela

Ya que la Empresa del Pacífico tiene combustible suficiente según nos informan, podía el señor Administrador restablecer el servicio de trenes en la mañana de San José a esta ciudad, y en la tarde viceversa. Ese servicio siempre ha sido de necesidad y al mismo tiempo de provecho para la empresa. Los comerciantes de ésta y de la capital y los demás pasajeros verían con mucho agrado tal restablecimiento.

Enfermo de algún cuidado ha estado el estimable galeno don Roberto Cortés.

En vías de restablecimiento se halla la distinguida señorita e inteligente normalista, Sara Rosabal, quien por varios días estuvo gravemente enferma.

Ha regresado a Limón, después de una corta temporada al lado de su familia, don Mario Agüero.

Sufre aún de la lisisión de un brazo, la estimable señora doña Rafaela v. de Casoria.

Ha estado de temporada en esta ciudad la distinguida matrona doña Carmen Gü. Il v. de Fernández.

Trasladará en estos días su residencia a Cartago, junto con su señora y niños, el Lic. don Guillermo Mata.

Corresponsal.

Campo ajeno

Consideraciones que olvidó “La Tribuna”

En nota editorial publicó unas consideraciones breves, el diario «La Tribuna».

Al través de esas líneas se nota la amargura, el escozor, la horrible pena que produce en algunos individuos, la noble actitud de sus semejantes, cuando ellos no saben imitarla.

De «tierra extremadamente pasiva» califican a Costa Rica. Quisiéramos conocer la pluma que escribió esas líneas para aquilatar sus méritos en consonancia con la triste situación de los 30 meses de tiranía. Qué gesto de altivos, o que sacrificio en bien de las libertades públicas abona su conducta? Envuelta en seda procura aquella pluma desprestigiar la Revolución. Oigámosle: «Mérito hubo, sin duda en el puñado de valientes que en la hora más vergonzosa para Costa Rica vinieron en su ayuda. Ellos eran juguetes del destino en aquellos campos de lucha; prueba de ello es que la victoria no fué compañera leal de sus andanzas heroicas».

Pues bien, apesar de la gran desigualdad de fuerzas y medios de que disponían ambos contendientes en esa lucha comparable al desafío de David con el gigante Goliath, oigalo «La Tribuna», esa victoria, no solo coronó los esfuerzos del puñado de valientes del Sapoá en los combates de Santa Rosa, La Cruz y Conventillos, y escaramuza de Potrerillos, sino que coronó felizmente sus propósitos de derrocar la tiranía para establecer de nuevo el régimen constitucional.

Porque dejémosnos de historias: sin la Revolución allí estuvieran los Tinoco, aun sin reconocimiento del Gobierno Americano, como se mantuvieron en los dos años y medio que desgobernaron a Costa Rica con el concurso de tanto intelectual y de tanto político de alto vuelo, que le volvieron la espalda cuando comprendieron que por faz o por nefaz, su poder se de rumbería. Sin la Revolución no habríamos admirado el gesto hermoso de nuestros niños, de nuestras mujeres

y hombres que los acompañaron en la histórica jornada y del celebrado incendio de «La Información». «La salida de esos 400 muchachos por las calles de la ciudad al grito de: «Viva la Revolución», «Viva Julio Acosta» ¡Abajo la tiranía!»...

Comprendemos cuanto se anhela el olvido de esa actitud valiente de un puñado de ticos que sacrificaron todo, que se expusieron a todo, para enfrentarse a la tiranía, cuando los más intelectuales, los más hábiles políticos los más sabihombros, solo estuvieron listos y lo están un para reclamar el derecho divino de sentarse a la vera del banquete nacional.

Que se paguen los daños y perjuicios de los chinos tinoquistas saqueadores en Puntarenas; que se paguen las mercaderías de la Puerta del Sol; los vidrios rotos de Morales Bejarano, las vacas y caballos de Manuel Joaquín Barrios, está bien pero las pérdidas de los revolucionarios que tuvieron la torpeza de abandonar sus quehaceres, sus trabajos y sobre todo sus familias, que padecieron de hambre porque ellos en supremo esfuerzo, marcharon a Nicaragua a secundar la patriótica labor libertaria a Costa Rica, eso es un mal de la lista de males peores que si los Tinoco estuvieran todavía en el Gobierno de la República. ¿Acaso, revolucionarios, tuvisteis que contraer deuda para sostener vuestras familias, mientras estuvisteis en Nicaragua y en la frontera? Es que el patriotismo adinerado del país no se acercó a vuestros hogares para ofrecer su apoyo?

En todo caso a «La Tribuna» nada le importa que no tengan muchos de esos del puñado segundo vestido que ponerse, o que los embarguen por sus deudas, o que pasen las del algodón para recuperar sus pérdidas, lo que interesa es que no resten honores, puestos, cargos o centavos, a los hijos de los dioses, los únicos capacitados para las altas como las bajas funciones del Estado.

Justus

PERFUMES

Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS LOS GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m. con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

A. 26—h. s. o.

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.